



**Mi Universidad**

## **Control de Lectura**

*Miriam Guadalupe del Ángel Alejo*

*Parcial: III*

*Interculturalidad y salud I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*Semestre IB*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 08 de noviembre de 2024*

22/10/24

Interculturalidad y Salud I  
Sistemas de Salud. Modelos

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Miriam Guadalupe

OMS, un sistema de salud es una estructura social que está constituida por el conjunto de personas y acciones destinadas a mantener y mejorar la salud de la población. Incluye diferentes elementos interrelacionados como instituciones, organismos y servicios que llevan a cabo a través de acciones planificadas y organizadas cuya finalidad es la mejora de la salud. Incluyen actividades de promoción y protección de la salud, prevención, tratamiento y rehabilitación y reinserción.

Según la OMS, un sistema de salud ideal debería caracterizarse por: Ser universal, entendiendo por universalidad la cobertura total de la población, prestar una atención integral que incluye la promoción, prevención, rehabilitación, tratamiento, Ser equitativo en la distribución de los recursos, Ser eficiente, Ser flexible para así poder dar respuesta a las nuevas necesidades que se vayan presentando, Ser participativo toda la población debe participar de algún modo en la planificación y la gestión del sistema sanitario. Funciones del sistema y factores que influyen en su configuración. Un sistema de salud que funciona bien debe responder de manera equilibrada a las necesidades y expectativas de la población con las siguientes objetivos: mejorar el estado de la salud de los individuos, las familias y comunidades, defender a la población ante amenazas para su salud, proteger a las personas ante las consecuencias económicas de la enfermedad, proporcionar un acceso equitativo a un cuidado centrado en la persona. y hacer posible que las personas participen en las decisiones que atañen a su salud y al sistema sanitario. la cual es una estructura compleja, los factores que influyen en su configuración: factores sociales en sus orígenes, la relación médico-paciente se entendía como una relación privada y la asistencia sanitaria como un bien individual. Una consecuencia potencial de esta con-

29/10/24  
**Interculturalidad y Salud I**  
 Teoría de sistemas

Dr. Sergio  
 Jimenez Ruiz

Miriam Guadalupe.

Todas las sociedades poseen formas de interpretar la realidad y con ella la salud y la enfermedad. Esto ha dado origen a sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas. Estos son presentes en todos los modelos de atención a la salud. La cosmovisión, es el eje central desde el cual facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos, utilizando herramientas de la teoría sistémica y de la antropología médica dentro de un enfoque que denominamos sistémica. Entendemos por sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin (equifinalidad) de manera sinérgica, variedad requerida y tiene un ritmo determinado (parsimonia). Todos los sistemas de salud poseen los siguientes elementos independientemente de si son convencionales, tradicionales o alternativos-complementarios procedimientos terapéuticos, cuerpo de terapeutas, comprensión de la causalidad, modelo de prevención, nomenclología y procedimientos de diagnóstico. El eje que da sustento cohesión y sentido al sistema de atención a la salud es la cosmovisión, se refiere a la forma de entender, ordenar y clasificar el mundo y en el salud, la enfermedad, el cuerpo humano, el dolor, vida y la muerte. Lopez Agustín "Conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente, en un momento histórico determinado, por una sociedad para interpretar la totalidad del universo y el actuar en él." El sistema ideológico conjunto ordenado de representaciones, ideas y creencias, sobre el universo, con las que pueden distinguirse el político, el religioso, el moral, el estético el filosófico, el mágico, la medicina, el género, el derecho

# Interculturalidad y Salud I

## Integración de la medicina convencional y no convencional

Ortiz Jimenez Ruiz  
Mina Guajalape

La expresión «medicina alternativa y complementaria» o «MAC» es una de las muchas denominaciones que reciben diversas prácticas médicas no incorporadas a la práctica médica convencional. Cada uno de los términos utilizados para referirse a tales prácticas está limitado es de algún modo objetable. La denominación alternativa implica tanto que tales prácticas se definen por lo que no son, como que son excluyentes de la asistencia médica convencional. Complementaria se da entender que estas prácticas son suplementarias de la medicina principal. Las prácticas MAC armonizan un amplio espectro de enfoques del cuidado de salud, entre los que se incluyen la medicina naturopática, quiropráctica, medicina tradicional china, la acupuntura, la medicina mente-cuerpo, la homeopatía, el masaje y muchas otras prácticas. Algunos de los rasgos más compartidos por las diferentes modalidades MAC son: el hincapié que se hace en la individualización del cuidado; la confianza o la fe en los poderes curativos del cuerpo y en la naturaleza del margen de estas características unitarias, la MAC es de hecho un cúmulo de prácticas heterogéneas, abarcan desde las opuestas bien fundamentadas sobre pruebas científicas hasta aquellas que escapan a cualquier explicación científica plausible. La medicina convencional es conocida como medicina alopática, el término "alo" significa diferente y "pática" enfermedad, el principio fundamental de la terapia alopática es el de atacar los procesos morbosos con terapias que no guardan relación con la afección tratada. Por lo contrario la medicina homeopática se basa en tratamientos considerados similares a los síntomas a tratar, en el convencimiento de que el cuerpo acabará con la enfermedad respondiendo al remedio utilizado. La medicina naturopática confía en tratamientos naturales en su forma de plantearse el tratamiento y la curación. La disponibilidad de los tratamientos MAC

Miniam Guadalupe  
Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

# Interculturalidad y Salud I

## Medicina tradicional Indígena: efectividad a prueba

La medicina tradicional es una parte de la cosmovisión indígena y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de plantas medicinales que los pueblos autóctonos han resguardado como importante activo de incalculable valor para fortalecer y preservar su identidad. Durante la colonización española, a quienes practicaban medicina tradicional se les llamaba brujos y eran juzgados por la Santa Inquisición. Ante esta realidad, debe destacarse que la medicina tradicional es uno de los pilares fundamentales de la cultura indígena, porque a través del conocimiento ancestral y de su comunión con la naturaleza las comunidades han sobrevivido frente a los esquemas que les impone la economía de mercado. La medicina indígena puede ser un complemento de la medicina alópata más que una alternativa, no tiene por qué existir una pugna entre saberes. Así mientras el médico profesionalista se encarga de curar el cuerpo el médico indígena se ocupa del espíritu. La medicina indígena es un sistema de salud que tiene su propia manera de diagnosticar y elegir sus propios métodos de curación. Puede ser analizado desde el término medicina tradicional, ya que el conocimiento que envuelve es transmitido de generación en generación. Sus métodos de curación involucran la espiritualidad por 2 razones una tiene presente que es el creador quien cura y el médico solo un canal entre este y el paciente, espíritu. ya que dichos métodos están diseñados para esto. En este sentido la medicina indígena tiene por objeto de que el paciente recupere su estado natural o armonía, se logra ayudándolo que se reconecte con Dios, su familia y naturaleza y los métodos de curación consiste en el uso de hierbas, sahumerios y rezos. depende al problema que se trate, los centros de energía identificados por los magos ahora conocidos por

## Bibliografías

1. Katz, D. L. (2003). La integración de la medicina convencional y no convencional . Humanitas Humanidades Médicas , 1(2), 77-86. Obtenido de paliativossinfronteras: [https://paliativossinfronteras.org/wp-content/uploads/LA-INTEGRACION-DE-LA-MEDICINA-CONVENCIONAL-Y-NO-CONVENCIONAL\\_2.pdf](https://paliativossinfronteras.org/wp-content/uploads/LA-INTEGRACION-DE-LA-MEDICINA-CONVENCIONAL-Y-NO-CONVENCIONAL_2.pdf)
2. Rivas Teresa,Pérez Ramon Michelle,Olmos Francisco. (2011). Medicina Tradicional Indígena:Efectividad a Prueba. Revista Tukari Espacio de Comunicación Intercultural(16), 2-12. Obtenido de [https://www.udg.mx/sites/default/files/080311\\_revista\\_tukari.pdf](https://www.udg.mx/sites/default/files/080311_revista_tukari.pdf)
3. Secretaría de salud,Subsecretaría de Innovación y Calidad,Dirrección General de Planeación y Desarrollo(DGDLADES),Dirrección General Adjunta de Implementación en Sistema de Salud,Dirrección Medicina Tradicional y Desarrollo Intercultural. (s.f.). salud.gob. Obtenido de salud.gob: [http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas\\_de\\_atencion.pdf](http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf)
4. Seguí Gómez Maria,Toledo Atucha Estefanía A.,Jiménez Moleón Jose Juan. (2013). Sistema de Salud. Modelos. España: Elsevier. Obtenido de [https://www.unsis.edu.mx/ciiissp/gestionYdesarrollo/desarrollos\\_teoricos/acad/2013.Sistemas-de-salud.-Modelos.pdf](https://www.unsis.edu.mx/ciiissp/gestionYdesarrollo/desarrollos_teoricos/acad/2013.Sistemas-de-salud.-Modelos.pdf)